
HA NACIDO UH PROBLEMA EN RENTERIA

Los Presidentes de nuestras 
distintas Sociedades opinan...

La Revista OARSO, de publicación anual, bien conocida 
por todos nosotros y portavoz de todos los asuntos y problemas 
netam ente  renterianos, ha considerado oportuno salir al paso, 
de un im portan te  problema, que poco a poco ha venido tomando 
cuerpo hasta transform arse  en algo que requiere un  concien-
zudo estudio y una inm ediata  solución. Con el fin de in ten ta r  
buscar un equilibrio positivo, para  ap u n ta la r  el tam balean te  
edificio de nuestras instituciones culturales y recreativas, hemos 
considerado in teresante  y de justicia, el que sean estas mismas 
instituciones locales, por medio de sus presidentes, quienes a 
la luz de los hechos y de sus propios problemas, analicen la 
cuestión, diagnostiquen el mal y receten las soluciones.

P ara  ello hemos procurado enfocar este tema, p lanteando 
un breve cuestionario, cuyos puntos principales son los si-
guientes:

PRIMERO: ¿Cuál ha sido durante el pasado año 
la principal realización de su Sociedad, tanto 
en el aspecto de organización interna, como 
de repercusión externa en el ámbito de la 
vida rentería na? 

SEGUNDO: ¿Podría indicarnos los proyectos 
más próximos y los problemas principales 
de su Sociedad? 

TERCERO: Indíquenos, en su opinión, el prin-
cipal problema a resolver en Rentería en el 
aspecto cultural y recreativo. 

CUARTO: ¿Qué solución le parece a usted me-
jor para resolverlo? 

QUINTO: ¿Considera usted interesante la cons-
titución de un Círculo Cultural Recreativo 
Renteriano? 

SEXTO: ¿Desea usted añadir algo más a estas 
preguntas?

A estas preguntas  los presidentes de las d istintas Socieda-
des ren terianas  han  contestado de la siguiente m anera:

(UNE CLUli IIENTEIUA

(Presidente D. José Antonio Olascoaga)

PRIMERO: A parte de haber celebrado un núm ero de sesiones 
de Cine Fórum, sensiblem ente superior al del pasado  año, creo 
m erece destacarse  el intercam bio que hem os concertado con nues-
tros am igos del Cine Club Pasajes, cuyos socios asisten libre-
mente a  nuestras sesiones, así como nosotros a  las de ellos. De 
esta forma creem os haber aportado nuestro granito de arena para  
conseguir un m ayor acercam iento entre am bos pueblos y una  m a-
yor am istad entre los mismos.

En cuanto a  nuestra proyección externa, podem os destacar la

sesión celebrada el pasado  m es de diciem bre, con la película de-
nom inada «FELICES PASCUAS», como aportación a  la cam paña 
de N avidad, sesión que fue de en trada libre p a ra  todos los ren-
terianos.

SEGUNDO: Entre nuestros deseos puedes anotar el de conse-
guir que el Cine Club, sea  m ás Club de lo que actualm ente es, 
lo que intentarem os con la celebración de algunos actos, aparte  
de las sesiones de Cine Fórum acostum bradas, que nos unan m ás 
a  todos los asociados; p a ra  ello nos vendría muy bien tener un 
local social, aunque por ahora me parece que nos tendrem os que 
conform ar sin él. Otro proyecto en el ¿jue tenem os verdadero  in-
terés, es el de llegar con nuestras activ idades a  los niños, los 
cuales, em pezando ya a  ser influenciados por el Cine necesitan
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ser orientados, pues su voluntad, todavía no debidam ente form a-
da, es fácilm ente influenciable.

Aunque nuestros problem as son varios, en realidad, los podría-
mos solucionar si resolviésem os el aspecto económico de la cues-
tión y p a ra  ello nuestro m ayor deseo sería aum entar el número 
de socios, ya  que de esta form a contribuiríam os a  extender nues-
tra influencia a  m ayor núm ero de personas, finalidad principal 
del Cine Club y solución a nuestros problem as, en virtud del he-
cho de que nuestros únicos inqresos dependen del núm ero de 
socios contribuyentes.

TERCERO: No sé si será el m ás im portante problem a de Ren-
tería, pero evidentem ente considero de qran  im portancia canalizar 
las actividades de las d istintas Sociedades, pa ra  que todas ellas 
actúen coordinadam ente, hacia un mismo fin, sin estorbarse mu-
tuamente, sino por el contrario, uniendo sus afanes y desvelos.

CUARTO: La mejor solución creo que sería, a  mi juicio, la cons-
titución de una, llamémosle, Federación entre las Sociedades ac -
tualm ente existentes, p ara  que conservando cada una, en parte, 
su independencia, actúen todas ellas de mutuo acuerdo, pu- 
diendo de esta forma celebrar incluso actos comur.es a  todas ellas, 
tener un mismo local social, etc., etc.

QUINTO: Rotundam ente NO, en cuanto a  Sociedad indepen-
diente, pero interesante y necesaria  si nace como unión de las 
actuales Sociedades.

SEXTO: No tengo nada m ás que añadir, solam ente indicar que 
si a lguna vez se crease esta Asociación, el Cine Club Rentería 
se sentiría orgulloso de cooperar desde los prim eros momentos 
para  conseguir el éxito m ás completo e inmediato.

OLllll ATLETICO RENTERIA
(Presidente D. Ignacio Albisu)

PRIMERO: Al m argen de nuestra actividad puram ente atléti-
ca, que como en años anteriores ha discurrido con absoluta nor-
m alidad dentro del calendario elaborado por la Federación Gui- 
puzcoana (lo que implica nuestra actuación en gran  parte  de los 
pueblos de la provincia), y dem ás pruebas que como el Memo-
rial Pacho Egurrola y otras inveteradas ya  entre nosotros han sido 
cum plidas como es costumbre, quiero hacer resaltar una realiza-
ción interesantísim a p ara  el Club y por tanto p a ra  Rentería. El 
fichaje de cinco idealistas, de cinco Directivos, que con su corta 
vida como tales han revolucionado el am biente en todos nosotros, 
tanto atletas como Directivos veteranos, con su inteligente visión 
y acción positiva.

SEGUNDO: A decentar el cam po de atletism o (en ello estamos), 
con objeto, adem ás de proseguir en nuestra ta rea  que pudiera 
llam arse de mantenim iento, quisiéram os desarro llar una intensa 
actividad atlética inter-escolar y despertar entre los «chaveas» la 
afición al deporte puro, por un lado, y la consecución de un local 
que nos perm ita un mejor y m ayor control de los jóvenes inte-
resados, por otro. El local, adem ás creem os nos d a rá  una m ayor 
personalidad, detalle este interesantísim o, pues sabem os no somos 
lo suficientem ente conocidos, ni nuestra realización creem os sea 
valorada en justicia, por la misma esencialidad ca llada y humil-
de de la misma.

TERCERO: En cuanto al principal problem a, Rentería está  afec-
tada por un am biente de gran  desorden como Com unidad; sufre 
las consecuencias de un g ran  em pacho de crecimiento de pobla-
ción. El último Censo Municipal arro ja una población de 18.000 
habitantes, bien pasados. Siguen haciéndose casas, casas y m ás 
casas ..., y hasta  es posible, la im plantación, en un futuro pró-
ximo, de una Fundición considerada como una de las m ayores 
industrias de Guipúzcoa, que si bien estaría  em plazada en terre-
nos pertenecientes a  Oyarzun, su proxim idad geográfica nos afec-
taría tanto o m ás que a  la citada villa, pues la m area hum ana 
que ello supondría no haría  otra cosa que ag rav ar lo que ya  es 
grave.

CUARTO: En el terreno de las soluciones, si no hay  orden, de-
bemos ponerlo. Y em pecem os por pensar que lo que m ás falta 
hace son Escuelas..., pero Escuelas alegres, higiénicas, m odernas 
y naturalm ente, m aestros, bien retribuidos y mejor considerados, 
pues de su trascendental labor dependerá, en gran  parte, la di-
rección que v ay a  a  tomar el pueblo.

QUINTO: La constitución de un Círculo Cultural Recreativo 
Renteriano creo que favorecería a  los que m ás o menos y a  están 
favorecidos. De todas m aneras ello es muy interesante. ¡De acuer-
do! La constitución de tal Círculo, que nos favorecería, pero... A 
TODOS..., liberándonos, abierta, valiente, universal e inquieta-
m ente..., esto, sí que es necesario. Propongo una cosa. Reuná-
monos Directivos y toda persona interesada, mejor todavía, los 
ya  citados, interesem os a  las Autoridades, Clero, Empresarios, Mé-

dicos, M aestros, etc., etc., y veam os cómo somos, qué queremos, 
cómo pensam os, qué nos sobra, qué nos falta, a  dónde vam os y 
a  dónde debem os ir.

SEXTO: Yo pregunto... ¿Podremos en el am biente de la Cultura 
Física realizar una acción de altos vuelos, si no contam os con un 
CAMPO DE DEPORTES digno de una villa, que dem asiado pronto 
sobrepasará  con creces los 20.000 habitantes?

Finalm ente, opino que estas «preguntitas» honran a  quien las 
ha  formulado. Descubren cosas... y dan  que pensar.

SECCION CICLISTA « CLllll IIEPCIHTIVd TOUlWNIi »

(Presidente D. Eusebio Bunuchaga)

PRIMERO: El haber podido m antenernos a flote, tras el déficit 
económico anterior, y haber logrado sostener otro equipo de afi-
cionados en Prim era Categoría, que aunque m ás modesto que el 
del año anterior está com portándose brillantem ente, puede consi-
derarse  nuestra principal realización. A dem ás de ello, este año se 
ha conseguido sostener otro equipo de aficionados de segunda, 
que está luciendo en su categoría, y finalm ente p a ra  com plicar-
nos m ás la vida, contam os con un nuevo equipo de juveniles, que 
lleva obtenidos varios galardones sociales, am én de haber sido 
ganadores del prim er puesto individual y varios segundos puestos.

SEGUNDO: Nuestro proyecto m ás próximo, aunque sigam os 
com plicándonos la vida, sería contar con un cuarto equipo a  base 
de independientes, m as hoy en día podem os afirm ar con orgullo 
que el equipo del TOURING-CAOBANIA es hoy en día el único 
que m antiene, este año, las tres categorías ciclistas.

TERCERO: El principal problem a a  resolver, es el de hallar 
las personas idóneas que sepan  enfocar con éxito un prelim inar 
contacto am istoso con cuantos ostentan cargos representativos de 
tipo cultural-recreativo.

CUARTO: La solución sería  fomentar la unión de los anteriores, 
con m iras a  la formación de un conjunto que abarque toda acti-
vidad cultural-recreativa, con los consiguientes beneficios de todo 
orden.

QUINTO: Desde luego que sí considero interesante la consti-
tución del m encionado Círculo Recreativo Cultural p a ra  Rentería.

SEXTO: Sólo me queda añadir, que ese proyecto de Círculo 
Recreativo Cultural pudiera ag rupar m ás ade lan te  a  la  familia 
deportiva de carácter am ateur.

CLUB DEPORTIVO T0UH1NÜ
(Presidente D. Ignacio Elizondo)

In teresada por nuestra parte  la opinión a los tem as expuestos 
en el citado Club, lam entam os no poder reflejar en estas pág inas 
dicha opinión, ya  que circunstancias especiales y el no haberse 
celebrado aún  la A sam blea Anual de dicho Club, ha obligado a 
su Presidente, con harto  sentimiento por su parte, a  abstenerse 
de responder a  nuestro cuestionario.

CONGREGACION MARIANA DE SAN LUIS GONZAGA

(Presidente D. M iguel Labayen)

PRIMERO: N uestras realizaciones han sido bastan te num erosas 
en el transcurso del presente año. Los actos realizados desde unas 
fiestas de San Luis a  otras, tanto en el aspecto religioso como en 
el deportivo, pero quizás lo m ás interesante, tanto en el carácter 
interno de la Congregación como en el aspecto externo p ara  con 
nuestra Villa, h ay a  sido el intento fallido de dotar de una re -
vista, tanto a  nuestra O rganización como a  Rentería, y a  que des-
pués de haberse publicado cuatro núm eros de la misma, nos he-
mos visto obligados a  desistir, debido a  la falta de apoyo (pese 
a  honrosas excepciones), llegando a  creer que nos habíam os equi-
vocado en algo que considerábam os de sumo interés p ara  el 
pueblo, puesto que en las sucesivas tiradas de 400 ejem plares, 
la m ayor parte  de ellas hubieron de ser colocadas por compro-
miso, dem ostrándonos que, o bien no habíam os acertado  con su 
contenido, o bien la publicación de una revista nos viene muy 
ancho en Rentería. Como hab rás podido com prender, me ha re -
ferido a nuestra publicación «RUMBO».

SEGUNDO: Los proyectos m ás próximos, que casi podem os 
considerar y a  como realidades, son los siguientes: la creación de 
una ban d a  juvenil de chistularis, com puesta de ocho jóvenes, es 
decir una ban d a  doble, p a ra  lo cual y a  se ha adquirido el m ate-
rial necesario, siendo inm inente el comienzo de los ensayos bajo
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la  dirección de los com petentes m aestros Lizardi y Ubiría. Asi-
mismo contam os con la realización próxim a del tradicional C am -
peonato de Pelota Vasca, después de nuestras fiestas patronales. 
Tam bién se ha  creado un Grupo de Baile y existe un etcétera 
muy largo de enum erar.

Como problem a principal, aparte  de los norm ales y com unes 
a toda Sociedad, tenem os uno de índole agudísim a y al que dadas 
las actuales circunstancias no le veo posible solución. Este es la 
falta de un local social, es decir, un centro de reunión p ara  los 
congregantes, que es tanto como hab lar de la juventud m ascu-
lina de Rentería, puesto que rebasam os los 900 afiliados, lo que 
nos perm itiría hacer una m ayor vida de sociedad donde alternar 
en un am biente sano, pudiendo llegar incluso a  m ejorar nuestra 
formacion, pero esto com prendo que es casi una utopía.

TERCERO: Acaso el principal problem a existente en Rentería 
estribe en que la m ayor parte  de quienes podían laborar en este 
sentido esten luchando por separado, es decir, sin una organiza-
ción, llam ém osle general. Así ocurre que, habiendo un buen nú-
mero de Sociedades dentro de esa denom inación de Cultural- 
Recreativas que hacen cad a  una de ellas cuanto pueden dentro 
de su cam po en este aspecto, está reconocido que en el ámbito 
de estas actividades. Rentería no m archa como debiera.

CUARTO: Visto lo anterior y como supongo que todos esta-
mos de acuerdo en que la unión hace la fuerza, creo que la 
mejor solución sería el ensam blar de algún modo todas las So-
ciedades de este carácter, de forma que trabajásem os todos uni-
dos, sin perder cada una su fisonomía e índole particular. Para 
esto, posiblem ente lo ideal fuese la creación de ese Círculo Cultural- 
Recreativo, que apoyado  por nuestro Ayuntam iento, hiciese re a -
lidad nuestros com unes anhelos.

QUINTO: Creo que con lo anteriorm ente expuesto queda refle-
jada mi m odesta opinión a este respecto. Aun así, repito, que os 
casi im prescindible la creación de dicho Círculo.

cEXTO: Electivamente, deseo añadir algo, y es que si efecti-
vam ente se pretende hacer algo positivo, es necesario  un decidido 
apoyo económico por parte  de nuestro A yuntam iento, cuando m e-
nos en sus comienzos, y a  que el aspecto  económico de la cues-
tión es el principal caballo  de bata lla  de todas las Sociedades y 
el A yuntam iento el principal responsable de la elevación del nivel 
cultural de nuestro pueblo.

HIUIPU DE MONTAÑA «UMJAIUIIUI»
(Presidente D. José Franchés)

Ante todo deseo m anifestar que, pese al carácter deportivo de 
nuestro Grupo, el mismo viene desarro llando desde su fundación 
una labor de divulgación cultural sobre diversos tem as m ás o 
m enos relacionados con nuestro deporte favorito, pero que siem -
pre hem os creído del m ayor interés. Hecho este pequeño p reám -
bulo, paso  gustoso a  contestar a  sus preguntas.

PRIMERO: A mi juicio, y desde el punto de vista netam ente 
m aterial, nuestras principales realizaciones han  sido:

De interés interno-social.—La adquisición del m aterial deporti-
vo, lo que ha  permitido facilitar a  m uchos de nuestros asociados 
llevar a  cabo em presas deportivas que de otro modo no hubieran 
estado a  su alcance. Como dato significativo de la im portancia 
que ha  tenido el desenvolvim iento de nuestro grupo b as ta rá  decir 
que las adquisiciones citadas han  permitido la celebración de dos 
cam pam entos sociales.

De interés externo-social.—A no dudar, y de modo especial p a ra  
Rentería, la principal realización en este aspecto ha  sido la puesta 
en servicio después de las oportunas obras y m ejoras realizadas 
totalm ente a  nuestras expensas, de la  «txabola»-refugio, de Pa- 
gotzarte, con lo que se facilita grandem ente la visita y posible 
pernocte en lugares tan m aravillosos de nuestra villa como son, 
M albazar, Zutola, Petrirena, etc., etc., que dado su alejam iento del 
centro urbano son desconocidos todavía p a ra  m uchos «erriko- 
shemes».

En el aspecto de divulgación cultural nos permitimos decir que 
cuantas realizaciones llevadas a cabo las hem os orientado tanto 
hacia el interés de nuestros asociados como p a ra  el público en 
general. Citarem os entre las mismas, nuestra XI S em ana M onta-
ñera, el Ciclo Anual de Conferencias de Divulgación de Ciencias 
N aturales, Salón Local de Fotografía, Exposición de A rtistas Ren- 
terianos, Proyecciones de Diapositivas sobre viajes por Europa y 
América, etc., etc... Destacarem os asim ism o el hom enaje rendido 
a nuestro querido consocio don Luis M ichelena, con motivo de su 
ingreso en la A cadem ia de la Lengua V asca, en cuyo transcurso 
le fue entregado el nom bram iento de SOCIO DE HONOR DEL 
GRUPO.

SEGUNDO: Tal vez resultaría un tanto extenso el enum erar 
nuestros proyectos futuros. A título inform ativo podem os decir que, 
a  m ás de la organización de actividades que pudiéram os llam ar 
tradicionales, existe el propósito de organizar p a ra  el próximo 
otoño un Cursillo de Fotografías, bajo la dirección de auténticos 
m aestros de la especialidad, ganadores de grandes concursos in-
ternacionales y que han prometido su desin teresada colaboración. 
Aunque tal vez resulte un poco prem aturo hab lar de ello, está 
tam bién en su fase inicial de proyecto la organización de un v ia-
je turístico m ontañe:o a  Cer.tro-Europa y que se llevará a  cabo 
I.D. M.) el próximo año 1962.

Nuestro principal problem a es, a no dudar, la falta de un lo-
cal adecuado como Salón de Actos, lo suficientem ente am plio p a -
ra facilitar la organización de conferencias, proyecciones, etc... 
problem a que, de momento y d ad a  su envergadura, nos resulta 
del todo punto inabordable.

TERCERO: En mi opinión cabría  deslindar las dos partes de 
esta cuestión.

1.a) Puede afirm arse sin temor a equivocarse dem asiado, que 
en principio existen en Rentería, núm ero suficiente de entidades 
que en m ayor o menor grado pueden llenar la función recreati- 
vo-cultural p a ra  la que fueron fundadas.

2.a) Otro aspecto de la cuestión es la disponibilidad de medios.
Si me lo perm iten ustedes volveré a  insistir de nuevo al decir

que el principal problem a es la falta de un salón de actos, a d e -
cuado, donde poder organizar activ idades propias de tal fin.

CUARTO: V erdaderam ente, las soluciones posibles no son fá-
ciles, dado que no creo equivocarm e si digo que las sociedades 
actualm ente existentes en Rentería no pueden disponer de medios 
propios p a ra  resolver el problem a. ¿No sería  posible intentar m e-
diante la colaboración de todas las sociedades la construcción de 
un local adecuado  al fin perseguido, que pudiera ser regido por 
una junta adm inistrativa del mismo, constituida por elementos re -
presentativos de cada sociedad?

O tra solución, que nuestro Excmo. A yuntam iento fuera el pro-
pulsor de tal obra, que al mismo tiempo podría dar cab ida a  la 
Biblioteca Municipal de reciente creación.

QUINTO: Sinceram ente creo que si con ello se consiguiera 
aunar todos los esfuerzos que actualm ente se diluyen a  través de 
unas Sociedades de vida m ás o m enos boyante y constituir una 
entidad económ icam ente fuerte y cuya labor cultural de un modo 
particularm ente puediera ser in teresante ¡Sil

En otro caso, p a ra  resultar una sociedad más, con un nom bre 
específico m ás o menos rim bom bante ¡NO!

SEXTO: En cuanto a  añadir algo, si me lo perm iten, paso yo a  
mi vez, a  p lan tear otra cuestión.

Tenemos en el punto m ás céntrico de nuestra Villa un m agní-
fico edificio, cuyas instalaciones y locales son idóneos p ara  des-
arro llar las actividades de un Círculo Cultural Recreativo. Diver-
sas circunstancias han  contribuido a  que no se pudiese obtener 
todo el provecho posible de este edificio. ¿No se podría, a  través 
de algún organism o oficial, gestionar el conseguir que el edificio 
con todas sus instalaciones pasase , cumplidos todos los requisitos 
legales del caso, a  propiedad del Excmo. Ayuntam iento, p a ra  que 
éste lo destinase a  solucionar el problem a en cuestión, o bien a 
ser este hipotético Círculo Cultural Recreativo Renteriano?

J. 0 . V,

(Presidente D. José M aría Erquicia)

PRIMERO: Todas nuestras realizaciones, por pequeñas que 
sean, pretenden ser desarro lladas con carácter externo. No obs-
tante, y en función de las mismas, hem os realizado cursillos, reunio-
nes de estudios sobre problem as de unión y com petencia de la ju-
ventud traba jado ra  y algunas conferencias de tipo cultural.

C onsiderando un segundo aspecto a  esta respuesta, la princi-
pal realización ha sido el Día del Aprendiz, con conferencias p ara  
aprendices y padres y la excursión con varias p ruebas atléticas.

SEGUNDO: Es proyecto la creación de una Escuela Social Cató-
lica, p a ra  lo cual estam os dando y a  los prim eros pasos, que a  
m edida de las posibilidades v ay a  cogiendo los aspectos cívico 
y  económico. Existen tam bién otros proyectos, pero el m enciona-
do es el que m ás nos ocupa en la actualidad.

Nuestro principal problem a ante esta realización, es la falta 
de un lugar adecuado p ara  las clases y la carencia de medios 
económicos p a ra  ir adquiriendo los libros necesarios que v ayan  a 
com poner la Biblioteca de tipo social.

TERCERO: El principal problem a es la necesidad de un lugar 
adecuado p ara  las distintas inquietudes culturales y recreativas 
que existen en la Villa.
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CUARTO: P ara  solucionarlo, indudablem ente a  este problem a 
h ay  que responder con la creación del lugar necesario. El cómo 
se podría hacer esto hay  que estudiarlo con profundidad; podría 
ser m ediante la  expedición de bonos am ortizables, dedicación de 
parte  del presupuesto  municipal, préstam os de entidades de Ban-
ca y Ahorro, etc., etc... Lo que sí creo conveniente señalar es que, 
según mi pobre parecer, deben ser las actuales sociedades cultu-
rales recreativas las que se hiciesen cargo de su orientación y 
dirección.

QUINTO: El Círculo Recreativo Renteriano me parece total-
m ente necesario  dada  la gravedad  del problem a, pues p a ra  gran 
parte  de la juventud ren te riana el casi único centro de expansión 
y de «cultura» es la «taberna».

SEXTO: P ara term inar, quiero señalar que antes de lanzarse 
a  una solución de cierta envergadura (cosa necesaria, pero que 
requiere su tiempo), debe pensarse que existen varias sociedades 
que desarro llan  desin teresadam ente una labor bien sea cultural, 
deportiva o recreativa, cuya repercusión en el pueblo es bien cla-
ra  y que requiere un apoyo municipal, si no se quiere que dege-
neren o desaparezcan. H ace falta una ay u d a  por parte  del Ayun-
tamiento m uy superior a  la que viene prestando, al m enos si es 
que de verdad se quiere elevar la cultura del pueblo.

PEÑA I)E AJEDREZ

(Presidente don Jesús Asmarats)

PRIMERO: Relaciones externas e internas:
1.°) Constitución de la Peña de Ajedrez. 2.°) C harlas sobre 

apertu ras por destacados miembros de la Federación Guipuzcoa- 
na  de Ajedrez. 3.°) Designación de un miembro de la  Peña como 
vocal de la  Federación. 4.°) N om bram iento de directiva de a jed re-
cistas federados. 5.°) Enseñanza de los principios de ajedrez a  los 
jóvenes. 6.°) Participación de dos jugadores de nuestra Peña en 
el Primer C am peonato Individual de Rentería organizado por la 
Sociedad Gure-Toki. 7.°) Participación en el Festival A nual del 
Sanatorio de A m ara, jugando un equipo de la Peña contra los 
Cam peones del m encionado Sanatorio. 8.°) Participación de los 
C am peonatos de Guipúzcoa individual y por equipos. 9.°) O rgani-
zación del Segundo Cam peonato Individual de Rentería. 10.°) Pro-
yecto de organización de un Cam peonato Escolar de Ajedrez.

Tenemos previsto p a ra  el d ía de reparto  de los prem ios co-
rrespondientes a l Segundo Cam peonato an tes citado, una sesión 
de partidas sim ultáneas de 20 ó 25 tableros, con el subcam peón 
de España de la especialidad.

SEGUNDO: Nuestros proyectos son los de continuar aportando 
el máximo esfuerzo p a ra  cultivar una afición ajedrecística de 
acuerdo con la categoría de Rentería. El problem a principal es el 
de no poder disponer del dinero necesario  p a ra  contar con un lu-
gar adecuado p a ra  la  p ráctica del ajedrez. Pudiendo tener un lo-
cal a nuestra disposición, el número de ajedrecistas aum entaría 
notablem ente, pues sabido es que el ajedrez debe p racticarse en 
lugares en los cuales los aficionados puedan  m editar tranquila-
mente, sin ruidos, gritos, cantos o cosas parecidas que d istraen la 
atención necesaria  p a ra  el buen desarrollo del juego. Asimismo 
el poder disponer del local haría  que g ran  parte  de la juventud 
se in teresara por el Ajedrez, y a  que de ello nos ocuparíam os nos-
otros. En las condiciones actuales, esto no nos es posible. He de 
hacer resa lta r que en m uchos países el ajedrez es obligatorio a 
los escolares, es una asignatu ra  m ás, por tratarse de un e ercicio 
mental, que d a  muy buenos resultados entre los jóvenes estu-
diantes.

TERCERO: A mi juicio, el principal problem a a  resolver en Ren-
tería, en este aspecto, es el de poder reunir en una sola ag ru p a-
ción a  todas las personas que en nuestra  Villa tienen, de una 
forma u otra, cierta relación con la Cultura o el Deporte. Así co-
mo a  nosotros nos apasiona el Ajedrez, sabem os que a  otras p e r-
sonas les ocurre lo mismo con el Cine, el Teatro, la Fotografía, la 
Filatelia, la M úsica, la  Literatura, etc... etc... M ientras cada uno 
de los grupos representativos de cada una de estas aficiones ac-
túen disem inados y por su cuenta y riesgo, nunca se podrá hacer 
en Rentería n ad a  realm ente positivo que ensalce las virtudes de 
los renterianos y que, por lo tanto, dé a  nuestro pueblo un nom-
bre dentro de la Cultura.

CUARTO: Sabido es que la unión hace la fuerza. La mejor so-
lución que parece  vislum brarse es la  unión de todas las personas 
que en cualquier aspecto se hallen in te resadas en la solución de-
finitiva. De este modo podría llegarse a  conseguir m ediante el es-
fuerzo de todos y la  aportación económ ica correspondiente, el lo-

gro de los medios necesarios p ara  crear una sociedad que reunie-
ra  en un principio lo m ás im portante en el aspecto Cultural, De-
portivo y Recreativo.

QUINTO: No sólo lo creo interesante, sino lo considero necesa-
rio, pues la  categoría de Rentería por su número de habitantes, 
por su población infantill, bastan te num erosa y por su desarrollo 
cultural, exige que el Círculo Cultural sea una realidad.

SEXTO: Deseo que algún día no muy lejano, los proyectos en-
cam inados a  la  creación del Círculo Cultural se lleven a  efecto. 
Yo procedo de una región donde casi todos sus pueblos tienen su 
Sociedad Cultural Recreativa, donde toda persona con afición pue-
de reunirse y com unicarse intercam biando proyectos e ideas, for-
m a única de elevar el nivel cultural. Por eso no puedo concebir 
que Rentería se halle tan  abandonada en este particular.

PEINA TAURINA HERMANOS CAMINO

(Presidente don José Saro Gil)

PRIMERO: La principal realización interno-social nuestra, fue 
la inauguración de la Biblioteca Social, con asistencia del Presi-
dente Honorífico Excmo. Sr. D. Alfonso P. de Viñeta Lucio, G eneral 
de las Fuerzas de Policía A rm ada, en cuyo acto se entregaron v a -
liosos pergam inos de socios honoríficos a  los que colaboraron 
desin teresadam ente en bien de nuestra Sociedad. En el aspecto 
externo, pudim os llevar unas horas felices al Asilo Hospital en 
N avidad y Reyes, con aportaciones voluntarias de los asociados 
y la colaboración de una rondalla. Esto mismo pensam os hacer 
de nuevo este año.

SEGUNDO: Nuestros proyectos m ás próxim os son el poder dis-
poner de local propio, p a ra  que de este modo no sólo pueda h a -
blarse de toros en nuestra A grupación Taurina, sino de todo cuan-
to em bellezca la  cultura de sus asociados. Asimismo, desearíam os 
poder dar clases g ratu itas por m ediación de socios y m aestros r a -
cionales a los hijos de los asociados. Estamos confeccionando un 
reglam ento de ayuda fam iliar p ara  aquél que en su d ía se viera 
necesitado, por cualquier desgracia , punto urgente a  solucionar 
debido al crecimiento de la Sociedad.

TERCERO: En mi m odesta opinión el principal problem a es el 
de disponer de local propio p a ra  una obra como esta que es de 
gran envergadura, buscando la ayuda necesaria  en la Villa, de 
todos sus em padronados, sin distinción de clases; y digo esto, por-
que raro  será  el hogar en el que como mínimo, no pertenezca 
uno de sus miembros a  un Círculo de este tipo.

CUARTO: En Rentería existen actualm ente m uchas Sociedades 
de un tipo u otro, y si todas aportasen  lo posible, con arreglo a 
sus fuerzas económ icas y la Industria y el Comercio colaborasen, 
el problem a dejaría  de serlo p a ra  convertirse en una realidad.

QUINTO: Sí, considero interesante, y necesario, puesto que en 
un Círculo Cultural puede forjarse una juventud mejor, que se co-
nozca, que se ayude y que se quiera. En resum en, en una Socie-
dad  Cultural se puede aprender a  triunfar en la vida de esta for-
m a elevar el nom bre del pueblo que lo vio nacer o le acogió en 
su seno, dándole todo, formación espiritual, educación, civilización, 
etcétera, etcétera...

SEXTO: Termino dando las g racias a  la Revista OARSO en 
nombre de nuestra Sociedad y en el mío propio, por su gentileza 
de darm e esta oportunidad de asom arm e por vez prim era al bal-
cón de Rentería. Es un honor p a ra  nosotros ponernos a  la  m ás 
com pleta disposición de aquellos señores que quieran llevar ade-
lan te las p reguntas form uladas, a  las que he contestado hum ilde-
m ente con el anhelo de que todo llegue a  cumplirse. No quiero 
cerrar estas líneas sin m andar un cariñoso saludo a  todos los ren -
terianos que se encuentran en estos d ías festivos fuera de su «t. o- 
ko», y tam bién un saludo afectuoso a  nuestro querido Presidente 
Honorífico en M adrid, Excmo. Sr. D. Alfonso Pérez Viñeta Lucio, 
invitándole desde esta Revista venga a  p asa r a nuestro lado unos 
días de a leg ría  y herm andad, agradeciendo y esperando siga 
alentándonos y ayudando  con sus sabios consejos en nuestros 
problem as.

SOCIEDAD ALKARTASUNA

(Presidente don Juan María Arrizabalaga)

PRIMERO: Respecto a  nuestra realización interna, hem os pro-
curado m ejorar las com odidades, es decir las instalaciones de 
nuestro local social. En lo referente a  nuestra proyección externa,
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he de m anifestar que el objetivo prim ero al constituirse la Socie-
dad  fue el de realizar actividades deportivas, m as en virtud del 
lim itado número de socios y no disponiendo de fondos suficien-
tes p a ra  financiar p ruebas de carácter deportivo, nos vimos en 
la precisión de reducir nuestro radio de acción al am biente pura 
y sim plem ente interno de relaciones entre los asociados. Rentería 
recordará nuestras prim eras actuaciones, como fueron en su día: 
la  organización por p rim era vez en la  Villa y en ocasiones suce-
sivas del DIA VASCO en nuestras fiestas patronales; así como el 
C am peonato de Pelota, M emorial Vicente Elícegui. Asimismo lle-
gam os a  form ar un equipo ciclista y o tras activ idades menos im-
portantes, pero que hab lan  bien claro del espíritu de nuestras in-
tenciones. Repito, pues, que somos pocos y que nos vimos solos. 
Era una  labor ím proba p a ra  tan reducido grupo y, finalmente, 
absorbidos por nuestros propios problem as personales, se fue de-
jando a un lado nuestra inicial labor.

SEGUNDO: Proyectos, como verdaderos proyectos, en verdad 
no los tenemos. Y en cuanto a  los problem as relativos a  nuestra 
Sociedad, nos sobran... y, ¿a quién no?

TERCERO: A mi juicio, el principal problem a de Rentería es 
el no haber tenido en cuenta el aum ento desm esurado de nuestra 
población, poniendo a l propio tiempo las soluciones oportunas a 
la m ism a escala, p ara  resolver los consiguientes problem as cultu-
rales. Estamos enterados de la apertu ra  de una Biblioteca Munici-
pal (nunca es tarde), pero tengam os en cuenta que es un prim er 
paso m uy retrasado, pues no es lógico exigir de una juventud 
que h a  encontrado dificultades en su formación de prim era ense-
ñanza, un nivel adecuado, dado que la m ayor parte  de esta ju-
ventud corresponde a  una m ayoría de hijos de la  clase obrera. 
Repito, pues, que los problem as educativos no han  llevado a p a -
re jadas las consiguientes soluciones, encontrándonos ahora con 
una juventud sin principios suficientes p a ra  tener un anhelo de 
iniciativa de superación cultural. Por lo tanto, como no lo han  re-
cibido, ni la  buscan ni la  echan en falta. Nuestro m ayor deseo se-
ría  ver esa Biblioteca insuficiente, por causa  del g ran  contingen-
te de asistentes diarios. ¡Quiera Dios que lo contrario nos quite la 
razón!

CUARTO: La prim era solución sería, a  mi juicio, m ejorar y 
prolongar la  prim era enseñanza; a  su vez, considerar a  los m aes-
tros como lo que son en realidad, fuente de enseñanza y rea l ci-
miento de la formación cultura del pueblo. Pero no pretenda-
mos esto con un limosnero salario  como el que perciben y una 
penuria de m edios como la que padecen. Empecemos por ahí, que 
a  mi juicio es el principio.

QUINTO: El Círculo Cultural Renteriano, sin ninguna duda, me 
parece muy interesante, porque aporta ría  a  Rentería muchísimo 
bien, quizás a la larga , ciertam ente, pero en definitiva bien.

SEXTO.—Sólo me resta  añadir que he hablado de corazón y he 
pretendido ser sincero. Espero y deseo que estos problem as sean 
solucionados.

SOCIEDAD " (iIIHE TOI.I "

(Presidente don Antonio M ugabure)

PRIMERO: Hemos realizado el p asado  año el prim er Cam peo-
nato de Ajedrez de Rentería. Esto como carácter externo. En cuan -
to al aspecto interno, se han celebrado varios C am peonatos So-
ciales de Dominó y Mus. Asimismo hem os procedido a  realizar di-
versas m ejoras en el local social.

SEGUNDO: Nuestros proyectos ac tua les e inm ediatos son los 
de colaborar como otros años en la organización de las Fiestas 
del Vecindario de la calle Arriba, O rereta  e Iglesia, el día 28 de 
agosto, festividad de San Agustín. A dem ás, tenem os en p rep a ra -
ción la celebración de una fiesta de fin de año, p a ra  socios y fa -
m iliares de los mismos.

TERCERO: La falta de  un cam po de deportes digno de Ren-
tería. ¿Por qué quien tenga deseos y facultades p a ra  practicar 
cualquier deporte ha de ir a  Anoeta o afiliarse a  un club de fuera 
de la Villa? Tam bién hace falta un local apropiado p a ra  quien 
tenga aficiones intelectuales, donde poder estudiar y am pliar sus 
conocimientos en uno u otro ram o de la Cultura.

CUARTO: Sería muy im portante que se constituyese un grupo 
que se encargara  de solucionar lo anteriorm ente expuesto. A ello 
debe tender toda la corriente de afanes de nuestra Villa, puesto 
que, en definitiva, de nuestro b ienestar se trata.

QUINTO: Sí, yo creo que efectivam ente es necesaria  la  crea-
ción de un Círculo Cultural Recreativo en Rentería.

SEXTO: A dem ás de mis deseos anteriorm ente expuestos, qui-
siera aprovechar estas líneas y las colum nas de la  revista OAR-
SO p a ra  sa ludar con todo afecto en nom bre de nuestra sociedad 
a todos los renterianos, en estas fiestas patronales, p a ra  todos 
tan gratas.

SOCIEDAD DE CAZA Y PESCA " TXEPETXA "

(Presidente D. José León Aguirreurreta)

PRIMERO: N uestra principal realización ha  sido la de facilitar 
las oportunas licencias de Caza y Pesca a  los asociados. Asimismo 
el haber organizado la fiesta de San Humberto, patrón de los c a -
zadores, en la que tuvieron lugar, como actos destacados, la  ce-
lebración de una misa, una excursión y una com ida de herm an-
dad. Tam bién contam os en nuestro haber con el m ontaje de varias 
excursiones p ara  la p ráctica de la caza y principalísim am ente 
en nuestras realizaciones cuenta el exterminio de an im ales dañinos 
en el A ñarbe, con el fin de poder en un futuro próximo repoblarlo 
con éxito p a ra  la caza. Además, y como caso extraordinario, esta 
Sociedad se honra en participar el establecim iento de un acotado 
legal y justo en G ainchurizqueta, tras arduos trám ites de orden 
jurídico.

SEGUNDO: Nuestro proyecto es el lograr un buen local p ara  
nuestras actividades y en cuanto a  nuestro principal problem a... 
¡cómo no...! el poder traer a  nuestra sociedad a  un socio de gran  
im portancia... DON DINERO.

TERCERO: El problem a m ás im portante a  solucionar en Ren-
tería es el lograr una Sociedad que actualm ente no existe; p rec isa-
mente la constitución de un Círculo Cultural.

CUARTO: La solución que me permito apun tar p a ra  la c rea-
ción del Círculo de que hablo en mi punto anterior es, desde 
luego, el conseguir una unión real y sincera de todas las Socie-
dades.

QUINTO: Respondo a esto con lo dicho anteriorm ente.

SEXTO: Sólo quisiera añadir, aunque no tenga gran relación 
con estos puntos, que considero m uy necesario  y urgente la crea-
ción de un Cam po p a ra  la  p ráctica de «todos los deportes» en 
Rentería.

SOCIEDAD "ÜAU-TXOltl"

(Presidente D. Genaro Lecuona)

Al recibir tu ag rad ab le  visita, he querido corresponder a  la 
misma de un modo afectuoso y por ello te envío estas líneas, que 
si bien no contestan en sentido dem asiado detallado tus inquietu-
des, te h arán  com prender, desde luego, mi punto de vista y  me 
honro en decirte que el de la m ayoría de cuantos pertenecem os 
a esta tu Sociedad. S iem pre será, qué duda cabe, necesario cola-
borar con los problem as del pueblo y en este caso con quien los 
plasm a, es decir, con la revista OARSO.

N uestra Sociedad Gau-Txori está destinada a  servir de refugio, 
de descanso tras la labor del día. Sirve precisam ente p a ra  olvidar 
un poco en ella los problem as que cad a  uno de nosotros se ve 
obligado a  resolver cada  día. Aquí cada  socio com parte su alegría, 
sus inquietudes, sus esperanzas, con un am igo o una gran cuadrilla 
de cam aradas. Una botella de sidra, una «cashuela» y como re-
m ate de vez en cuando un orfeón im provisado.

Ello, es decir, nuestro am biente de siem pre no es obstáculo 
p a ra  que te m anifestem os la sim patía con que hem os acogido la 
buena noticia de una posible creación de un Círculo Cultural. So-
mos la Sociedad m ás veterana de Rentería y nuestros socios son 
en su gran m ayoría padres de familia. Por ello y creyendo que 
nuestra opinión tendrá su poquitín de im portancia, m anifestam os 
que creem os muy interesante la fundación del CIRCULO CULTU-
RAL Y RECREATIVO RENTERIANO. La labor requiere gran es-
fuerzo, así pues, a  no desan im arse y... ¡Aurrera Mutillak!

SOCIEDAD EKE1NTZA

(Presidente don Adolfo M endívil)

PRIMERO Puede considerarse que todas las actividades de 
esta Sociedad son de carácter puram ente renteriano, o sea  total-
mente externas. Podríam os citar entre nuestras realizaciones prin-
cipales, por la parte  cultural, el Primer Concurso Literario, que con 
sólo citar el núm ero de 23 opositores a  concurso creo queda clara  
la inquietud que hay  en Rentería en el aspecto literario. Como
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actuaciones interesantes, tam bién en la parte  cultural, hago m en-
ción a  las tres actuaciones del Grupo de Teatro Vasco, sobresa-
liendo de todas ellas la representación de la  obra DOLLORRA, 
que se puso en escena como hom enaje al insigne filólogo don 
Luis M ichelena. En cuanto a l aspecto deportivo, contam os en el 
presente año con dos victorias obtenidas con nuestro equipo de 
balón mano, la prim era en el Torneo A pertura de Segunda C ate-
goría y la segunda en la  Copa de San Sebastián. Es d igna de 
mención la labor de esta Sociedad en el aspecto deportivo, con 
la organización de la Segunda Sem ana de Balonmano, en cuyo 
torneo participaron 100 m uchachos en edad  de 10 a  14 años.

SEGUNDO: No puedo hablar de proyectos sin anteponer an tes 
los problem as. Estos no son muchos, pero sí de g ran  envergadu-
ra. El m ás im portante de ellos es el m onetario y le iguala en im-
portancia la poca atención y com prensión que hay  por parte  de la 
juventud. Pasando a  los proyectos citarem os como el prim ordial 
entre ellos, la necesidad de un local social, pues contando con él, 
los dem ás proyectos vendrían solos.

TERCERO: En mi opinión, mi cita anterior a  la falta de a ten -
ción y com prensión p ara  la juventud y la  absoluta necesidad de 
un local p a ra  la  misma, son, si no los principales, sí al m enos los 
de m ás urgente solución.

CUARTO: N uestra Sociedad hace y a  mucho tiempo que intenta 
hallar una solución correcta a  todos estos problem as. Por eso el 
simple hecho de que y a  no estam os solos en la búsqueda de una 
solución, parece  indicar que el problem a está  y a  en vías de solu-

ción, bien que com prendem os que h ab rá  innum erables dificulta-
des que vencer. Esto no nos asusta  a  nosotros, porque la historia 
de la Sociedad Ereintza es una sucesión continua de dificultades, 
encontrando siem pre buenas palab ras, g randes prom esas, pero... 
nada  más.

QUINTO: El Círculo Cultural Recreativo Renteriano sería  pa ra  
nosotros los jóvenes que hacem os algo m ás que vegetar un refugio 
p a ra  nuestras inquietudes, un templo donde m antener viva la lla-
m a de nuestras ilusiones, un Foro donde debatir nuestras opinio-
nes y donde intercam biar nuestras ideas. Por lo tanto ¡SI!, cree-
mos, como represen tan tes de una juventud que lucha por supe-
rarse, en el éxito y la necesidad del Círculo Cultural Recreativo 
Renteriano.

SEXTO: Si hace falta un edificio p a ra  ese Círculo, no es ne-
cesario ir m uy lejos p a ra  hallarlo. H ay en Rentería un magnífico 
edificio que podría servir p a ra  cumplir todas y cada  una de las 
necesidades de este proyecto idealista de Círculo Cultural. Los 
jóvenes sólo pedim os que quien pueda arreglarlo  tome cartas en 
el asunto.

Se dice que la Sociedad Ereintza va cayendo. Q uisiera poner 
por medio de estas líneas m uchas cosas en claro, pero me con-
form aré con pedir un poco m ás de com prensión y m enos tiras y 
aflojas, de las que agotan  y acab an  con los ánim os m ás em pren-
dedores. No hem os perdido las esperanzas, pues somos jóvenes 
y fuertes, y el ver estos nuevos proyectos renuevan  nuestras ilu-
siones y nos anim an a  continuar luchando y a  p resta r nuestra 
colaboración a  toda persona de buena voluntad.

E P I L O G O

Enterado ya el lector de las diversas y muy numero-
sas actividades de tipo cultural y recreativo llevadas a 
cabo por nuestras Sociedades, como son la celebración de 
constantes sesiones de Cine Forum, pruebas atléticas den-
tro y fuera de la Villa por nuestros muchachos, carreras 
ciclistas con notables éxitos en toda la provincia, publi-
cación de una revista local por nuestros jóvenes congre-
gantes de San Luis Gonzaga, actividades montañeras, con-
ferencias de Divulgación de Ciencias Naturales, Salón de 
Fotografía, Exposición de Artistas Renterianos a cargo 
del G. M. Urdaburu, cursillos y conferencias para la for-
mación de la Juventud  trabajadora, Día del Aprendiz por 
los incansables «locistas, campeonatos, charlas y estudios 
de Ajedrez por la respectiva Peña, obras benéficas y el 
llevar unas horas felices a nuestro Asilo Hospital por los 
miembros de la Peña Taurina Hermanos Camino, campeo-

nato social de Dominó y Mus, limpieza y repoblación ani-
mal de nuestro monte Añarbe para satisfacción de todos 
ios cazadores, establecimiento de un coto legal en Gain- 
churizqueta, Concurso Literario, campeonatos de Balon-
mano, sesiones de Teatro Vasco y un extenso etcétera, en 
el que se comprenden actividades de tipo interno de di-
ferentes Sociedades, sin omitir los éxitos de nuestra pri-
mera entidad balompédica C. D. Touring, ¿no se habrá he-

cho esta pregunta?... ¿Es posible que se hayan hecho tan-
tas cosas en Rentería en el breve plazo de un año?

Pues sí, amigo lector, todo esto se ha llevado a cabo, 
todo esto ha sido realizado por renterianos generosos y 
llenos de buena voluntad, incansables, emprendedores, 
amantes de nuestro pueb.o. Eso en el terreno de las reali-
zaciones, pues... no hablemos de los proyectos.

Sin embargo, todo esto ha tenido lugar de forma pre-
caria, cuajada de dificultades, sin una base y un apoyo o 
directrices comunes. A costa a veces de déficits para los

organizadores, motivo por el cual algunas de nuestras So-
ciedades se hallan en difícil situación económica y moral.

Es hora de aunar esfuerzos, formar un bloque económi-
co y cultural fuerte, según refleja la opinión de una ro-
tunda mayoría.

¿Ha observado el lector que casi todas las sociedades 
renterianas señalan como sus principales problemas a dos, 
comunes a todas ellas? UN LOCAL SOCIAL y SOLUCION 
A SUS DIFICULTADES ECONOMICAS.

Para  la verdadera unión se necesita evidentemente un 
aglutinante, un común anhelo, el limar comunes dificul-
tades. El anhelo es recreativo-cultural, el mismo para to-
dos los renterianos. Las dificultades son idénticas para 
todos, es decir, local y dinero. Sería absurdo el pretender 
tantas subvenciones municipales como Sociedades existen 
y muy difíciL lograr para cada una un local social.

En cada una de las opiniones de los Presidentes ha 
quedado patente la necesidad de crear un Círculo de ma-
yor envergadura, donde centralizar y llevar a efecto tanto 
las inquietudes como las actividades de las diferentes So-
ciedades.

La Revista OARSO cree cumplida su misión al plantear 
este problema, publicando las diferentes facetas del mis-
mo. Esperamos que todo aquél que de verdad se sienta 
renteriano preste su colaboración cuando llegue el momen-
to, inevitable a nuestro parecer, en que se inicie el movi-
miento dirigido a la consecución del Círculo Recreativo 
Cultural Renteriano.

Damos punto final a la cuestión, por ahora, agradecien-
do a todos los Presidentes de las diferentes Sociedades su 
sincera y desinteresada colaboración, e invitando a Ren-
tería entera a sumarse a los esfuerzos y desvelos que, a no 
dudar, supondrá el dar cima a tan magnífico proyecto.

LUIS BUSSELO BETETA
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